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乡村根植着传统文化

穿过青山绿水层层铺开的岩石岭水

库， 文村就在不远处。 这个在富阳洞桥

镇西南角落可以称得上偏僻的小山村，
离富阳城区约 50 公里， 从杭州出发车

程约在两个小时左右。
2015 年 7 月 ， 王 澍 在 富 阳 文 村 建

造成的 14 幢新农居， 让一座名不见经

传的小村庄焕发了前所未有的生机。 从

规划到落地， 一共用了三年时间。 这也

是王澍主持设计的第一片农居群落。
从 2012 年开始 ， 他和妻子陆文宇

一趟趟地奔向这个小村庄， 用灰、 黄、
白的三色基调， 以夯土墙、 抹泥墙、 杭

灰石墙、 斩假石的外立面设计， 呈现他

理想中的乡村图景。
乡村里根植着王澍所钟爱的传统文

化，在王澍看来，中国传统的乡村不是现

在意义上讨论的农村， 它是文化很深厚

的地方，甚至比城市更深厚。 如何让文化

力量重返乡村， 如何让乡村拥有高质量

的教育水平，这些都是当下需要探讨的。
城市化绝对不是单向地把农民推到城里

去，真正的城市化应该是双向的，应该有

大量的文化人到乡村去。 “乡村建设好，
城市才有希望。 ”王澍说。

在文村做改造前， 为了了解农村 ，
王 澍 和 团 队 做 了 十 年 调 查 ， 在 浙 江 省

深 度 调 研 的 村 子 有 300 个 ， 具 体 到 把

握 不 同 地 区 农 村 生 活 、 建 筑 材 料 的 细

微差别。
刚 开 始 做 文 村 改 造 的 时 候 ， 浙

江 省 有 关 部 门 问 王 澍 能 不 能 尝 试 一

下 新 农 村 里 的 “浙 江 风 格 ” ？ 当 时 王

澍 立 即 回 答 ， 根 本 就 没 有 所 谓 的

“浙 江 风 格 ” 。
“因为浙江是保持了一个文化多样性

的地方， 你要 ‘浙江风格’ 的话， 我可

以给你十几个 ‘浙江风格’， 不存在一个

‘浙江风格’。 如果我们用统一的黑瓦白

墙去做新农村建设的话， 这对于原有的

乡村文化是摧毁性的。” 王澍解释道。
做乡村实验时候， 王澍发现乡村建

筑有没有院子差别巨大： 中国式的生活

就是围绕着院子发生的， 你把院子取消

后就不是中国式的生活了， 这时候就跟

外国人很接近。 建筑充满了人对生活的

认同痕迹， 生活方式和空间格局有直接

关系。
王澍改造的文村民居， 每户都有一

个精心设计的入口， 不但是这户人家的

形象， 也是尊严。 门口有一个小空间，
妇女可以和邻居说说话， 或者摆个小板

凳剥剥毛豆、 看看风景。 还有一个小院

子， 这是中国人从公共空间到私密空间

的陈述。 院子里能看到风景， 小孩可以

在那跑， 大家可以一起吃饭。
当记者问： 农民对改造的民居有不

满意的地方吗？ 王澍说： 我们毕竟是从

城里过去的， 再怎么研究城里的痕迹还

是有的。 设计完之后农民开始有点不满

意， 比如说我们设计的厨房 6 平方米，
在城里来说不算小了， 对他来说不行。
农村的厨房远不是你想象的那样， 他要

12 个平方米的厨房 。 再比如 ， 你给他

一个 4 平方米的卫生间， 对他来说也不

行， 他的卫生间里要放很多东西。 现在

看来， 我还可以做得更有趣一点， 可以

给他更大的环境。 在农村， 厨房、 客厅

的 界 线 很 模 糊 ， 就 给 他 一 个 巨 大 的 空

间， 让他生活里去变化， 没有必要一开

始就帮他把房间给分出来。 他还嫌空间

不够， 你把空间给他其实就可以了。
妻子陆文宇对于王澍来说极其重要。

不管是在教学工作中， 还是在设计建筑

作品时， 王澍都有些 “依赖” 陆文宇：
“我是个战斗性特别强的人， 有事情就会

冲到前面， 有时候甚至是不顾一切的。
我这样的性格， 在冲动的过程中会有大

量的错误和破绽， 这些错误和破绽会成

为导致一件事情不能成功的原因。 陆老

师 能 把 我 所 有 冲 动 里 的 设 计 和 非 设 计

的 因 素 都 掌 握 得 很 好 。 建 筑 其 实 是 特

别 复 杂 的 ， 如 果 只 是 我 一 个 人 的 话 ，
这些事情恐怕大部分都做不成。”

“我一向认为我首先是个文人， 碰

巧会做建筑， 学了做建筑这一行。” 在

一篇名为 《素朴为家》 的自述里， 王澍

这么写道。

人是需要 “迷路” 的

在浙江省海宁市文苑路与水月亭路

交叉口西北角， 有一栋红白相间带着旋

转楼梯的灵动建筑 。 这是王澍自 1988
年从南京工学院 （现东南大学） 建筑研

究所硕士毕业后第一个独立设计的建筑

项目———海宁青少年宫。
回过头来看自己的 “处女作”， 王

澍仍然觉得充满挑战性： “在那个年代

里， 这是不可能的建筑， 其他建筑师看

了之后都以为是一个模型。”
当时的中国正处在改革开放的过程

中 ， 整 个 社 会 都 在 发 生 剧 烈 的 变 化 。
1992 年 ， 社会主义市场经济体制改 革

的目标确立后， 随着市场经济的发展，
城市化进程加快， 中国建筑师也迎来了

春天。 但是， 海宁青少年宫完工后， 王

澍却做了一个令人诧异的抉择： 用八年

时间给自己 “迷路”。
从 1992 年到 2000 年间， 王澍形容

自己 “整天在社会上晃荡”： “尽管我

大学一直在叛逆、 在批评， 但是我所受

到的大学教育对我的影响仍然很重。 毕

业工作后， 我发现那一套教育和中国的

传统和现实都没有关系， 这件事情让我

很困惑。 后来我意识到， 我必须得把它

扭转过来， 所以我花了七八年时间以迷

路的状态去忘记我曾经花了十二年学习

的那些东西。”
在这段迷路期， 王澍经常在西湖边

上散步、 爬山、 喝茶； 也会陪妻子逛商

场， 在家里做饭、 洗衣服、 拖地板， 干

各种粗活琐事。
那 段 时 间 ， 为 了 维 持 生 活 ， 王 澍

也 打 了 很 多 小 零 活 ， 在 建 筑 工 地 和 工

人 待 在 一 起 。 王 澍 和 工 人 们 工 作 时 间

保 持 一 致 ， 每 天 早 上 8 点 上 班 ， 晚 上

12 点下班 。 他做了很多一般社会意义

上 叫 “装 修 ” 的 工 作 ， 但 是 他 把 自 己

做的这些工作认定为 “建筑” 的工作：
“因为我是用地道的建筑语言做， 不用

装修语言做 。 我不仅做设计还包施工，
我想知道整个建筑工程从头到尾是怎么

运作的。 时间久了， 我熟透了做建筑的

整个过程， 工匠的每一个动作、 每一根

钉子怎么敲进去的我都弄清楚了。”
到 今 天 ， 王 澍 说 自 己 做 事 底 气 十

足， 都要感激这段 “打零活” 的日子：
“我们在学校学的是知识， 很少学动手

做事。 我到今天做事底气十足， 是因为

建筑行业最低的底牌我都摸过了。 后来

我作品里的实验建筑， 对材料和施工没

有足够了解的建筑师是不敢做的。”
1997 年 ， 王澍和 妻 子 陆 文 宇 在 杭

州 创 办 了 “业 余 建 筑 工 作 室 ” 。 1998
年 ， 王澍 “迷 路 ” 之 后 再 次 “出 山 ”，
出山之作是苏州大学文正学院图书馆，
也是王澍最早产生影响力的建筑作品。

“如 何 让 人 生 活 在 处 于 ‘山 ’ 和

‘水’ 之间的建筑中， 以及苏州园林的

造园思想是我设计这座图书馆的沉思背

景。 这座图书馆将近一半的体积处理成

半地下， 从北面看， 三层的建筑只有二

层。 矩形主体建筑既是飘在水上的， 也

是沿南北方向穿越的， 这个方向是炎热

夏季的主导风向。 值得强调的是， 沿着

这条穿越路线， 由山走到水， 四个散落

的小房子和主体建筑相比， 尺度悬殊，
但在这里， 可以相互转化的尺度是中国

传统造园术的精髓。 而从一个文人的角

度看， 那些小房子也许更重要， 例如，
水中那座亭子般的房子， 图书馆的 ‘诗
歌与哲学’ 阅览室， 便是一个中国文人

看待所处世界的 ‘观点’， 一个人与自

然生态相互平衡的位置。” 王澍在谈到

苏州大学文正学院图书馆的设计思路时

曾这样说。
2000 年后 ， 渐渐 有 人 对 王 澍 做 的

建筑感兴趣了。 接二连三地有人前来找

王澍， 而且都说了类似的话： “我们想

做一个现代建筑， 但是一定要有中国的

感觉， 不是那种表面的， 我们反复访问

过， 在中国也许只有你能做。”
王澍说， 自己跟建筑打交道的第三

个十年， 已经变得比较顺利， 尽管在过

程中， 还是会有一些争辩： “让大家接

受 一 个 建 筑 的 完 全 颠 覆 性 改 变 并 不 容

易。 我形容一个好建筑师的诞生是这样

的： 一开始有一个很纯粹的、 带有理想

一样的想法， 接着像长征一样经过很多

的 险 阻 ， 中 间 每 一 次 都 是 有 人 想 摧 毁

你、 否定你。 你必须要做到百折不挠而

且要说服大家， 最后走到终点还保持你

最初理想的纯度， 没有半分的减损， 甚

至更加的坚硬。”

生活的本质是偶然

2012 年 ， 王澍获 得 世 界 建 筑 学 最

高奖项———普利兹克奖， 成为第一位获

此殊荣的中国籍人士 ， 也是继 1983 年

贝聿铭之后， 第二位获此殊荣的华人建

筑师。 如果说之前王澍的 “特立独行”
在业界闻名的话 ， 这 次 的 获 奖 让 他 可

以 把 他 对 建 筑 的 蓝 图 构 想 带 到 普 通 大

众面前。
普利兹克评委会主席帕伦博勋爵曾

这 样 评 价 王 澍 ： 他 的 作 品 能 够 超 越 争

论， 并演化成扎根于其历史背景永不过

时甚至具世界性的建筑。
宁波博物馆是王澍获普利兹克奖的

主要作品。 宁波博物馆建筑形态以山、
水、 海洋为设计理念。 第一层为整体，
但从第二层开始， 建筑开始分体并倾斜，
形成山体形状。 加上场馆北部的水域，
整个建筑形似一条上岸的船。 反映了宁

波的地理形态和作为港口城市的特色。
博 物 馆 墙 面 通 过 两 种 方 式 装 饰 而

成： 第一种方式利用民间收集的上百万

片 明 清 砖 瓦 手 工 砌 成 瓦 爿 墙 ， 粗 看 起

来， 它黑溜溜一片， 上面镶着一整叠的

石块。 仔细辨别就会发现， 里面夹杂着

砖块、 石块和瓦爿， 且有规律可循， 体

现了江南特色和节约理念。 另一种方式

利用竹条加入混凝土， 在表面展现竹的

纹理， 体现环保理念。
王澍说， 宁波博物馆是他抱着 “做

传统建筑和现代建筑里都没有的全新建

筑” 的想法设计而成。 宁波博物馆建成

后， 有一位观众短时间内去了宁波博物

馆五次， 后来找到王澍并告诉了他， 王

澍问为什么？ 他说， 因为这个地方全部

被拆光了， 变成了一个新城， 只有在这

座建筑上， 我能够找到我过去生活的痕

迹， 我是为此而来。 王澍说他为这件小

事感动了很久。
“在全新的建筑里找到过去生活的

痕迹， 这句话矛盾吗？” 记者问。
“对我来说是不矛盾的， 这里所说

的全新不是指从来没有过， 只不过是你

没有看见它。 人们经常会对自己生活的

环境漠视， 它们在那里， 你天天看都看

不见。 我所有的设计可以说都是直接针

对现实的。” 王澍答。
事实上， 从对建筑的构想到建筑的

施工完成， 并不总是完全符合王澍的预

想， 有时也会发生一些偶然的状况， 而

王澍认为有时候恰恰是生活里的偶然成

就了一个建筑作品。
“第一次实验宁波 ‘瓦爿墙’ 的时

候， 因为这个实验是根据传统建筑实验

而来， 工匠并不完全熟悉它， 也没有办

法画图的。 你只能讲一系列的规则， 用

嘴巴告诉工匠你想要的是什么样。 工匠

很自信的说我能做。 一个礼拜后我又去

现场， 我发现工匠完全做错了， 我当时

在现场发了很大的火， 我还记得当时那

个工匠表情很难看。 我突然意识到， 如

果我让工匠全部拆除重做的话， 现场的

甲方不会再发一遍工资。 在那个时候，
要考虑的不仅是艺术效果或者是建筑感

觉 ， 同 时 想 到 的 是 一 个 人 的 内 心 、 良

心、 同情心和德行。 我说， 给我半小时

让我想想。 反复琢磨后， 我跟工人说，
你沿着对角线拆一半， 把另一半按我新

的要求砌上去， 现场砌， 我告诉你怎么

砌 。 后 来 的 结 果 比 我 一 开 始 想 的 还 要

好， 实际上无意中工匠帮了我的忙， 反

过来我也有一个体会， 建筑师不光是要

做设计， 还要有德行。” 王澍说。
2016 年 9 月 ， 王澍用了五年时间

完成的富春山馆， 屋顶的建成也是充满

偶然。 当时工匠们反复砌， 王澍都觉得

不对， 后来工匠们也没办法了， 对王澍

说： 你到底想要什么呢？
这时， 王澍用再次出现的 “偶然 ”

回答了工匠们的问题： “那天傍晚彩霞

满天 ， 我 就 指 着 天 上 的 彩 霞 ， 对 工 匠

们 说 我 想 要 的 就 是 这 个 。 你 们 看 一 下

天 和 云 再 砌 ， 他 们 后 来 真 的 是 一 边 砌

墙 一 边 看 天 上 的 云 ， 砌 出 来 之 后 有 意

思 多 了 。 生 活 的 本 质 就 是 偶 然 ， 只 有

试 图 解 释 生 活 的 人 说 是 必 然 。 大 规 模

的工程施工一定要是有规律、 有规则，
它 是 一 个 必 然 性 ， 怎 么 能 在 必 然 性 的

体 系 里 让 偶 然 性 还 有 机 会 存 在 ， 这 才

是我有突破的地方。”

没有价值观很可怕

“如果要问， 什么是中国美术学院

建 筑 艺 术 学 院 最 突 出 的 学 术 特 征 ， 我

想， 应该是它一直坚定推动的 ‘实验建

筑’ 教学改革运动； 如果要问， 这个教

学探索的根本特点是不是它所强调的批

判性的地方， 我想， 当然是。 但更重要

的是， 这种批判面对现实的实验性、 开

放性和彻底性， 归根结底， 是思想的独

立性。 没有实验性和彻底性， 这种批判

就毫无意义。”
这是王澍在 “不断实验” 实验教学

展举办前写下的文字。
自 2007 年开始 ， 王澍担任中国美

术学院建筑艺术学院院长已经十年。 这

十年里， 他一直在探索 “实验建筑” 教

学改革。 如果说早年的王澍是在为自己

“叛逆” 的话， 那么在这十年里， 王澍

是在为中国的建筑教育 “叛逆”： “长

期的事实已经证明， 认为建筑教育是工

程与艺术的简单相加的想法注定没有出

路， 今天建筑教学的挑战在于， 面对快

速变化的社会现实， 建筑如何不迷失自

己的本体， 建筑如何意识到它天然具有

的当代实验艺术的使命， 建筑学教育与

其说缺艺术， 不如说缺思想， 而美术学

院使得一种完全不同的建筑教育的可能

性有可能在这里发生。”
2003 年 ， 王澍和 同 在 中 国 美 术 学

院任教的妻子陆文宇共同起草了第一份

“实验建筑” 本科五年制教学大纲与教

学计划， 对培养一种能劳作的思想性建

筑师展望： 从动手开始的四种材料建造

课程， 三年制现象素描课程， 一年制书

法 课 程 ； 强 调 现 场 性 的 “水 墨 空 间 渲

染”， 以 “园宅二元论” 为出发点的二

年级建筑基础课程； 以 “城乡对立” 为

对象的三年级建筑学批判课程； 以 “自
然建造” 为主题的四年级建构课程； 以

山水画研究为观法的 “如画建筑” 观，
五年级毕业设计的开放教学工作坊。 这

个大纲覆盖了建筑系五年制全部课程，
并从局部开始推动了城市、 景观和环艺

的教学改革。
教 师 ， 是 除 了 建 筑 师 以 外 ， 王 澍

的 另 一 个 身 份 。 谈 到 这 两 种 身 份 对 他

的 不 同 意 义 时 ， 他 说 ： 作 为 教 师 ， 你

要 教 一 群 学 生 ， 所 以 你 要 想 用 什 么 样

的 方 法 把 这 些 东 西 能 够 教 给 学 生 ， 而

且 是 有 时 间 限 制 的 ， 你 必 须 在 规 定 的

时 间 内 教 给 他 们 。 其 他 方 面 我 觉 得 没

有 太 大 区 别 ， 但 是 两 者 有 一 个 根 本 性

的 东 西 是 不 能 忘 记 的 ： 你 的 核 心 价 值

观 是 什 么 。 这 个 问 题 没 有 答 案 的 时 候

你 还 在 教 什 么 ， 你 在 做 什 么 建 筑 ？ 你

的 世 界 观 、 价 值 观 ， 你 对 社 会 是 什 么

看 法 ， 你 没 有 看 法 就 开 始 设 计 了 ？ 在

这 个 时 代 ， 建 筑 和 规 划 对 人 的 影 响 前

所 未 有 的 巨 大 。 人 类 历 史 上 从 来 没 有

出 现 过 这 样 的 时 刻 ， 这 么 大 的 领 域 里

发 生 着 翻 天 覆 地 的 变 化 ， 所 有 成 熟 的

建 筑 理 论 被 房 地 产 造 成 的 狂 潮 给 摧 毁

了 。 在 这 种 情 况 下 ， 你 居 然 还 没 有 价

值观， 这件事情很可怕。
中 国 美 术 学 院 象 山 校 区 是 王 澍 实

践 本 土 建 筑 学 的 最 大 作 品 ， 在 设 计 过

程 中 ， 为 充 分 发 掘 建 筑 材 料 的 可 再 利

用 和 经 济 适 用 性 ， 王 澍 从 各 地 的 拆 房

现 场 收 集 了 700 多 块 不 同 年 代 的 旧 砖

弃 瓦 ， 让 它 们 在 象 山 校 区 的 屋 顶 和 墙

面上重现新生。
王澍坦言， 象山校区不仅是一个建

筑的实验， 实际上是城市设计层面上的

实验： “很多人问我， 杭州这个城市应

该 怎 么 建 设 ？ 象 山 校 区 其 实 是 一 个 模

板。 象山校区这么大的体量， 跟杭州的

山水尺度是特别匹配的， 包括建筑材料

和 空 间 的 运 用 。 此 外 ， 象 山 校 区 建 成

后 ， 有 人 评 价 我 们 发 展 出 了 新 的 建 筑

学， 这个新建筑学中的建筑和景观完全

以混合状态出现。 原来建筑就是建筑，
建筑做出来之后再配景观。 让建筑和景

观完全以混合状态出现， 在世界建筑学

里面都是很新的事情， 我们可以说走在

世界的前列。”
王澍热爱书法， 喜欢临摹字帖， 他

可以临摹一本字帖超过十年： “只要我

觉得自己还没有完全达到原写者的意境，
我就会一直临摹下去。 我临摹一本唐朝

的字帖， 我就要让自己进入唐朝的那个

状态， 要 ‘穿越’。 这很难， 但我觉得，
坚持下去， ‘穿越’ 就有可能发生。”

每 天 临 摹 字 帖 ， 就 像 每 天 在 跟 一

个 人 对 话 。 久 而 久 之 ， 临 摹 的 字 帖 也

在 影 响 着 王 澍 。 王 澍 对 记 者 说 ： “一

开始你都不明白是什么影响， 逐渐地，
比 如 有 人 说 你 做 的 建 筑 里 的 那 一 根 曲

线 别 人 是 没 有 办 法 模 仿 的 。 那 根 线 非

常 的 微 妙 ， 通 过 我 十 几 年 临 帖 ， 对 我

来 说 变 成 血 液 一 样 的 东 西 ， 别 人 当 然

是模仿不了的。”
临摹字帖对王澍建筑的另一个影响

在于他越来越喜欢墨的颜色， 建筑也是

越做越黑， 黑到跟周围环境完全融合在

一 起 的 。 这 和 现 代 主 义 建 筑 标 准 颜

色———白色截然不同， 这也体现了王澍

近些年来价值观的转变。 他变得越来越

内敛， 越来越考虑和环境的融合， 不再

是原来那个要张扬自己表达自己的 “叛
逆青年”。

王 澍 说 自 己 是 对 内 心 非 常 忠 诚 的

人， 他在建筑上的成功不过是坚持自己

的内心并在努力实现它而已。
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王澍： 让文化力量重返乡村
本报见习记者 陈佩珍

“从 2000 年应许江院长邀约返回杭州， 已经过去十六年； 从
2001 年创办建筑艺术专业 ， 将 1952 年中断的建筑学科血脉重
续， 已经过去十五年 ； 从 2003 年重建建筑艺术系 ， 已经过去十
三年 ； 从 2007 年成立建筑艺术学院 ， 包括建筑 、 城市 、 景观 、
环艺四个系 ， 也已经过去九年 ， 明年将是第十年 。” 这是中国美
术学院建筑艺术学院院长王澍去年 10 月给新美术特辑写的序言
中的开头。

“这个时代的中国最突出的特征就是时间过得飞快。” 王澍说。

转眼， 今年迎来了中国美术学院建筑艺术学院成立的十周年，
一场名为 “不断实验” 的实验教学展正在中国美术学院南山校区美
术馆内展出。 这是王澍献给学院十周年的一次成果汇报， 也是王澍
作为中国美术学院建筑艺术学院院长的一次教学总结。

有人说， 在王澍的建筑里经常会迷路。 而王澍说： 有个英语单
词叫 enjoy， 中国人现在到哪里都行色匆匆， 背着包到处看到处
拍， 没有放下心来。 徜徉在建筑里甚至有点迷失的状态 ， 不经意
间还能体会到生活的乐趣。 建筑对我来说就是一个教育工具 ， 迷

失也是一种教育。
王澍一直是中国建筑界的 “叛逆者”， 无论是那篇批判了整个

中国建筑学界的硕士学位论文 《死屋手记》， 还是他近两年进行的
乡村改造 ， 都在试图用一种全新的视角诠释建筑和当代的关系 。
“我所有的建筑作品都在直面现实， 而现实往往蒙着一层灰尘， 我
所做的工作就是拿了一块布把灰尘擦干净。 然后人们会惊讶于灰尘
下的世界怎么会这么好看？ 我怎么从来没见过？ 其实， 它一直就在
你身边。” 王澍在接受记者采访时表示。

“不断实验———中国美术学院建筑艺术学院实验教学展”学生作品。
魏志阳 摄

富阳文村传统民居普遍用到的杭灰石、 黄黏土和楠竹都用在了

新民居上。
富春山馆。


